
CONSELHO DE SEGURANÇA ALIMENTAR E NUTRICIONAL DO MUNICIPIO DO RIO DE JANEIRO –
CONSEA-RIO

EXTRATO DE ATA DA 19ª REUNIÃO ORDINÁRIA DO CONSELHO DE SEGURANÇA ALIMENTAR E
NUTRICIONAL DO MUNICÍPIO DO RIO DE JANEIRO - CONSEA-Rio, GESTÃO 2016/2018. 
Aos dez dias do mês de outubro de dois mil e dezessete, às 14h30 em segunda convocação, na
sala de reuniões do subsolo da Prefeitura, à Rua Afonso Cavalcanti nº 455, sala 1, o CONSEA-Rio
iniciou sua décima nona reunião ordinária da Gestão 2016 até 2018 para deliberar  sobre a
seguinte ORDEM  DE  TRABALHO:  Verificação  de  presença/quórum;  Aprovação  da  Ata  da
Assembleia de agosto/2017; Estrutura do Consea-Rio/ Site do Consea-Rio; Aprovação do Edital
Eleitoral  Consea-Rio  –  Gestão  2018-2020;  Apresentação  Alimentação  Consciente  Brasil;
Informes do Fórum Permanente de Agricultura Urbana – FOPAU; Informes UNIRIO – Proposta
de criação de mestrado profissional em Segurança Alimentar e Nutricional; Informes das CTPs;
Assuntos Gerais. Estavam presentes na instalação do Plenário as instituições: SMASDH, SMDEI,
SMS/INAD, SMS/SUBPAV,  SME,  Rede CAU,  Rede Ecológica, AEARJ, ANERJ, FIOCRUZ-PDCFMA,
Instituto de Nutrição – UERJ, UNACOOP, UNEGRO,  CEM. Faltas justificadas: Ser Alzira Alelluia,
SMS/VS. Além dos convidados: Jocemar Cleto Filho (UNACOOP), Marcello Druiduro, Sônia Maria
Brito dos Reis, Carlos Alberto da Silva Dias, Sérgio de Barros, Flavia Milagres Campos (UNIRIO),
Maria  Eunice  Silva,  Renan  Rodrigues  (Rede  CAU),  Mónica  Felipa  Guerra  Rocha  (Comida  do
Amanhã), Joyce Braga (SEC), Renata Scarellis (Alimentação Consciente Brasil), Vanessa Mendes
(Alimentação Consciente Brasil). 1. - Abertura: Após verificação de quórum, passa a pauta. 2. –
Aprovação da ata da Assembleia de agosto/2017 –  Ata aprovada.  3. –  Aprovação do Edital
Eleitoral  Consea-Rio – Gestão 2018-2020. –  Após algumas considerações dos conselheiros o
edital foi aprovado pelo pleno. 4. - Estrutura do Consea-Rio/ Site do Consea-Rio. – A Secretaria
Executiva informa que o site já está criado e pronto para utilização, restando tão somente ser
conectado à pagina da prefeitura da cidade. Informa a chegada ao conselho de uma assistente
administrativo para  dar  suporte à  equipe.  A presidente comenta ainda toda a trajetória  de
contatos e tentativas de articulação com o gabinete visando tratar das questões da estrutura do
conselho,  muitas  vezes  sem sucesso.  Partilha  essa  frustração  com o pleno e  demanda  dos
demais conselheiros, disponibilidade dos mesmos para somarem esforços nos pleitos junto à
pasta para uma melhor estruturação da Secretaria Executiva e do próprio conselho. Apontou-se
a necessidade de uma audiência com o prefeito, porém, a mesma já vem sendo tentada, sem
sucesso, desde a gestão municipal anterior. A representante da SEC informa que a SMASDH está
passando por uma nova mudança de gestão e que algumas coisas ainda estão sendo avaliadas,
entretanto, aponta que o novo Secretário disponibilizou seu número de telefone para receber
mensagens e agendamentos de reuniões e que esta pode ser uma estratégia possível de acessar
o prefeito. Os conselheiros realizaram uma avaliação da relação estabelecida com o executivo e
dos retrocessos ocasionados  neste período,  apontando que é preciso modificar  a estratégia
para que a conselho tenha mais efetividade. Há um consenso em avaliar que os problemas da
SMASDH são tamanhos que o Consea-Rio estará sempre ocupando um lugar não prioritário. Há
ainda  a  possibilidade  de  montar  uma  comissão  para  tentar  agendar  uma  reunião  com  o
prefeito,  mas  sem  consenso.  Encaminhamento:  Realização  de  um  seminário  de  análise  e
avaliação  das  ações  do  Consea-Rio  e  proposição  de  novos  encaminhamentos,  através  da
comissão formada pelos conselheiros representantes: FIOCRUZ-PDCFMA, Instituto de Nutrição –
UERJ, UNACOOP, SMS/SUBPAV. Data a combinar.  5. -  Apresentação Alimentação Consciente
Brasil – A representante Renata Scarellis inicia sua apresentação falando de uma aproximação
com alguns órgãos componentes do Consea-Rio e que eles são um projeto sem fins lucrativos,
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com objetivo de incentivar o aumento do consumo de alimentos de origem vegetal e reduzir o
consumo de origem animal, focando nos benefícios ao meio ambiente como redução do uso de
água doce, desmatamento, emissão de gases de efeito estufa, desperdício energético, além de
estimular uma mudança no gráfico do padrão de consumo brasileiro e suas articulações com
algumas doenças. No estado do Rio de Janeiro o programa avança nas cidades de Niterói e São
Gonçalo, além de contatos com municípios da baixada fluminense e da própria capital. Seguem
recomendações  do PNAE,  Guia  Alimentar  da  População  Brasileira,  ONU  etc.  Trabalham  em
parceria  com  as  secretarias  de  educação  municipais  trocando  informações,  dialogando,
sugerindo  e  avaliando  substituições,  sempre  respeitando  a  regionalidade.  Após  algumas
considerações  encerrou-se  a  apresentação  com  as  representantes  deixando  mais  alguns
materiais de divulgação com o conselho.  6. - Informes do Fórum Permanente de Agricultura
Urbana – FOPAU. – A presidente informa que a última reunião do FOPAU ocorreu no dia 3 de
outubro e a próxima está agendada para o dia 14 de novembro pela manhã.  7. -  Informes
UNIRIO – Proposta de criação de mestrado profissional em Segurança Alimentar e Nutricional.
– A  representante  da  UNIRIO  realizou  uma  breve  apresentação  informando  que  estão
submetendo a CAPES a proposta de um novo mestrado em SAN, a linha de pesquisa é Políticas e
Ações em SAN na promoção de alimentação adequada e saudável e não é um mestrado voltado
apenas para nutricionistas. 8. - Informes das CTPs e assuntos gerais. – Este tópico foi discutido
à  luz  das  pendências  da  SAC  2017.  Foram  ajustados  alguns  itens  do  dia  16.  Dia  17  a
programação iniciará às 9h:30 e não às 14h. Atividade confirmada e às 17h posse do conselho
de gastronomia da ALERJ. Dia 18 atividade na FIOCRUZ definindo transporte para o evento. A
alimentação está garantida. Dia 19 debate público na CMRJ. Dia 20 atividade na E.M. Nicarágua
para acertar a dinâmica da atividade que será durante o horário de almoço, participação INAD,
UNACOOP, SME, haverá uma nova visita a escola amanhã. Não havendo mais nada a tratar,
encerrou-se a reunião às 17h30 do dia 10 de outubro de 2017. Eu, Adriano Henrique Ferreira
Rodrigues,  assessor  técnico  da  Secretaria  Executiva  do  CONSEA-Rio,  lavrei  a  presente  ata,
contando  com  recurso  da  escuta  do  áudio  da  reunião,  que  vai  assinada  por  mim,  e  pela
presidente Juliana Medrado Tângari (Rede Ecológica), com a aprovação dos conselheiros que
assinaram a listagem de presença na plenária e revisada por quem de direito. Rio de Janeiro, 10
de outubro de 2017. Adriano Henrique Ferreira Rodrigues.  Juliana Medrado Tângari  –  Rede
Ecológica. Presidente do CONSEA-Rio.
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